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// от первого лица

Урожайный 2020-й

– Алексей Викторович, с 
какими результатами куз-
басские селяне завершили 
нынешнюю уборочную кам-
панию? Остались на уровне 
прошлого года или удалось 
нарастить объемы?

– В 2020 году мы собрали  
1 миллион 279,9 тысячи тонн в 
амбарном весе, то есть уже очи-
щенного просушенного зерна. 
Это больше уровня прошлого 
года на 15,5%. Конечно, резуль-
тат замечательный! Благодаря 
ранней весне мы раньше нача-
ли сеять, но в этот период было 
мало осадков, так скажем, не-
много «подсушило». Однако всё 
это наверстали. Уборочную кам-
панию мы также начали раньше, 
так как август был тёплый и су-
хой. Затем пошли дожди, воз-
никли некоторые сложности, 
но в итоге справились отлично. 
Этот год за последние несколько 
лет – один из самых лучших для 
кузбасских аграриев.

– Какая из кузбасских тер-
риторий в лидерах по итогам 
уборочной кампании-2020? 

– Лидеры у нас традиционные. 
По валовому производству зерна 
лучший показатель у Промыш-
ленновского округа – 160 тыс. 
тонн. Второй – Ленинск-Кузнец-
кий округ со 150 тыс. тонн, далее 
идут Топкинский и Прокопьев-
ский округа, где собрали 138 тыс. 
и 103 тыс. тонн соответственно. 
А по урожайности самых боль-
ших успехов добились в Яш-
кинском (34 ц/га), Гурьевском  
(30 ц/га) и Кемеровском округах 
(26,8 ц/га).

– Какие-то сельхозкульту-
ры нынче «выстрелили»?

 – В Кузбассе зерновых куль-
тур было посеяно на 23,7 тысячи 
гектаров больше по сравнению с 
прошлым годом и урожайность 
более чем на два центнера с гек-
тара выше. В этом году боль-
ше посеяли пшеницы – нашего 
ориентированного на экспорт 
продукта, востребованного на 
мировых рынках. Кузбасс тра-
диционно свои потребности по 
хлебу закрывает полностью, и 
пшеницу мы продаём не только 
в другие регионы России, но и за 
рубеж. Что касается картофеля, 
нашего «второго хлеба», сель-
хозпредприятия собрали с 8,5 
тысячи га 166,5 тыс. тонн. Уро-
жайность немного выше, чем 
в прошлом году, – на 11 ц/га, а 
объём примерно такой же, как в 
2019-м.

– В регионе есть успешный 
опыт культивирования рапса. 
Сегодня на кузбасских полях 

появляются новые сорта или 
даже отдельные виды сель-
хозкультур? 

– Сейчас специалисты Кеме-
ровского НИИ сельского хозяй-
ства проводят испытания около 
20 новых сортов зерновых, в том 
числе ячменя, пшеницы и голо-
зёрного овса. Совсем недавно у 
нас начали культивировать ама-
рант, который применяется не 
только в кулинарии, но и в ме-
дицине. Эксперимент хозяйства 
«Ударник полей» в Промышлен-
новском округе продолжается, 
в этом году убрали на площади 
около 350 гектаров. Предпри-
ятие пришло к выводу, что ама-
рант выращивать целесообраз-
но. Что касается масличных 
культур, очень востребован-
ных на рынке, то помимо рапса 
в Кузбассе часть полей отведена 
под лён. И по льну у нас ежегод-
ная прибавка составляет поряд-
ка 15-20%. Урожайность у него 
не такая высокая, как у рапса, но 
лён меньше подвержен атакам 
со стороны вредителей, а зна-
чит, у хозяйства меньше затрат 
на средства защиты. 

– Как сказалась пандемия 
COVID-19 на агропромыш-
ленном комплексе Кузбасса?

– Ограничительные меры, 
связанные с пандемией, в на-
шем регионе на сельское хозяй-
ство, пищевую и перерабаты-
вающую промышленности не 
накладывались. Аграрии рабо-
тали в полную силу, но с огляд-

кой на коронавирус. При этом 
на предприятиях соблюдаются 
все меры по противодействию 
этой инфекции, тратятся сред-
ства на приобретение бескон-
тактных термометров, анти-
септиков и масок. Однако есть 
и свой плюс: цены на сельхоз-
продукцию на мировых рынках, 
с которыми мы связаны, вырос-
ли. Пандемия продолжается, и 
вполне вероятен дальнейший 
рост спроса. 

– Одна из задач, поставлен-
ных перед кузбасским АПК, 

– вовлечение в оборот неис-
пользуемых земель сельско-
хозяйственного назначения. 
Как продвигается работа в 
этом направлении?

– Эта работа ведётся уже не-
сколько лет подряд. По поруче-
нию губернатора Сергея Циви-
лева во всех муниципалитетах 
провели ревизию неиспользуе-
мых земель, пригодных для ве-
дения сельского хозяйства. У 
нас есть план – с 2018-го по 2024 
год ввести в оборот около 80 тыс. 
гектаров. Показатель на этот год 
изначально составлял порядка 
12 тыс. га, но мы, активно пред-
лагая нашим фермерским хозяй-
ствам такие участки, превысили 
его почти на 8 тысяч га. Вовле-
чение в оборот неиспользуемых 
земель проводится при регио-
нальной поддержке. В бюджете 
Кузбасса предусмотрено поряд-
ка 12 млн рублей на компенса-
цию части затрат, которые несут 
предприятия на освоении новых 
участков. До конца этого года 
мы предприятиям эти средства 
выплатим.

– Алексей Викторович, ка-
кие тенденции в этом году 
наблюдаются в животновод-
стве Кузбасса?

– По итогам девяти месяцев у 
нас произведено молока на 0,3% 
больше, чем в прошлом году. 

Наша область обеспечивает себя 
молоком на 50%, остальное при-
возится из других регионов. Со-
гласно Стратегии развития Куз-
басса, нам нужно к 2035 году 
выйти на полную самообеспе-
ченность по молоку. Поэтому 
необходимо активизировать ра-
боту в плане селекции крупного 
рогатого скота, повышения на-
доев. Для этого должна быть и 
соответствующая кормовая база. 
Что касается производства яйца, 
то здесь у нас показатель состав-
ляет более миллиарда штук в 
год. Кузбасс потребляет гораз-
до меньше, яйцо мы поставля-
ем в соседние регионы. А птице-
фабрика «Снежинская», которая 
является племенным репродук-
тором, продаёт за пределы Куз-
басса молодняк для воспроиз-
водства кур-несушек.

– Как обстоят дела с об-
новлением сельхозтехники и 
внедрением инноваций?

– Парк техники, безусловно, 
нужно модернизировать, в том 
числе с помощью господдерж-
ки. Производителям сельхоз-
техники компенсируется часть 
затрат, и селяне приобретают 
эту технику со скидкой. В этом 
году кузбасские хозяйства ку-
пили 48 тракторов, 52 зерно- 
уборочных и 3 кормоуборочных 
комбайна. Кроме того, вводятся 
в строй новые сушильные агре-
гаты. В следующем году работа 
по обновлению парка техники 
будет продолжена. Как правило, 
приобретаемая новая техника 
оснащается современными си-
стемами навигации, системами 
дозированного внесения в почву 
семян и удобрений. Некоторые 
кузбасские хозяйства составля-
ют цифровую карту своих полей, 
чтобы знать, на каком участке 
используются те или иные удо-
брения, где какую обработку от 
вредителей проводить и так да-
лее. Вся информация по годам 

отслеживается и позволяет про-
гнозировать урожайность. Кро-
ме того, областной Минсельхоз 
сотрудничает с научно-образо-
вательным центром «Кузбасс» в 
сфере реализации инновацион-
ных проектов. 

– Что касается развития 
сельской инфраструктуры, 
какие успехи в этом направ-
лении?

– У нас действует программа 
комплексного развития сель-
ских территорий, статус которой 
в этом году повысился с ведом-
ственной до государственной. 
По этой программе ведётся ка-
питальный ремонт Дома культу-
ры в селе Красное Ленинск-Куз-
нецкого муниципального округа, 
на днях был реализован про-
ект по освещению села Благо-
вещенка в Мариинском районе, 
во многих территориях продол-
жается строительство детских 
игровых площадок. Мы и рань-
ше участвовали, и в дальней-
шем будем участвовать в этой 
программе. На следующий год 
мы заявили большое количе-
ство проектов по ремонту школ, 
детских садов, домов культуры, 
прокладке водопроводов и га-
зопроводов в кузбасских сёлах. 
Минсельхоз рассматривает за-
явки, предварительный отбор 
прошли 10 наших проектов. Те-
перь всё зависит от того, сколько 
будет выделено из федерального 
бюджета на их реализацию, по-
тому что много средств пошло на 
борьбу с коронавирусом. 

– В этом году была запуще-
на сельская ипотека под низ-
кие проценты. Насколько 
охотно в ней участвуют куз-
бассовцы? 

– Когда сельская ипотека 
стартовала, у многих были опа-
сения, будут ли желающие поку-
пать жильё в сельской местно-
сти. Оказалось, что желающих 
много. В Кузбассе с начала года 
сельскую ипотеку оформили бо-
лее пятисот человек на общую 
сумму около 800 млн рублей. Ус-
ловия действительно выгодные: 
от 2,7 до 3% годовых, выдаёт-
ся до 3 млн рублей на срок до 25 
лет. Эта ипотека подразумевает 
как приобретение готового жи-
лья, так и индивидуальное стро-
ительство на селе. В Кузбассе 
программа «Сельская ипотека» 
распространяется на 1090 на-
селённых пунктов, включая по-
сёлки городского типа и малые 
города с численностью населе-
ния до 30 тысяч человек. 

– Что пожелаете работни-
кам сельского хозяйства Куз-
басса?

– Желаю нашим трудолюби-
вым селянам крепкого здоровья, 
успехов в личной и деловой жиз-
ни! Ну и конечно, хороших уро-
жаев, приплодов скота и надоев. 
Если будет стабильное произ-
водство и реализация сельхоз-
продукции, тогда люди будут 
уверены в завтрашнем дне.

Беседовал 
Сергей Исмагамбетов.

Кузбасские аграрии по традиции отмечают 
свой профессиональный праздник после за-
вершения уборочной кампании. В этом году 
урожай выдался на славу. Об итогах нынеш-
него сельскохозяйственного сезона и планах 
на будущее мы побеседовали с заместителем 
губернатора Кузбасса по агропромышленному 
комплексу Алексеем Харитоновым. 
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 Несмотря на дождливую осень, урожай-2020 собран с 
наименьшими потерями. 

 Руководитель «Берегового» 
Сергей Николаевич Поликов 
нынешним урожаем доволен. 
Фото Фёдора Баранова. 

// портрет компании

 «Береговой» с каждом годом наращивает объёмы производства.

Экологичность на первом месте 

Показательная  
тенденциозность 

В 2020-м на российской агро-
промышленной выставке «Золо-
тая осень», организатором ко-
торой выступает Министерство 
сельского хозяйства РФ, «Бе-
реговой» (Кемеровский муни-
ципальный округ) был отмечен 
серебряной медалью за дости-
жение высоких показателей в 
производстве овощных культур 
открытого грунта и золотой ме-
далью и дипломом за успехи в 
молочном животноводстве.

Несмотря на трудности, с ко-
торыми столкнулись в этом году 
все отрасли экономики, агро-
промышленный комплекс пока-
зал рост. По оценке столичных 
экспертов, текущий год принес 
практически рекордный урожай 
зерновых, кроме того, наблюда-
ется рост в животноводстве, пи-
щепроме... На выставке аграрии 
всей страны продемонстриро-
вали свои успехи и достижения, 
оттого конкуренция была высо-
кой. И команда «Берегового» по 
праву заняла место на пьедеста-
ле победителей. 

Отметим, что кооператив 
укоренился на благодатной по-
чве не только за счет славных 
традиций, но и внедрения в про-
изводство современных техно-
логий. Это большое хозяйство 
специализируется на овощевод-
стве и картофелеводстве, произ-
водстве зерна, кормов, продук-
ции животноводства (молока 
и мяса). В хозяйстве на сегод-
няшний день трудятся 390 чело-
век. К слову говоря, рады здесь 
и новым сотрудникам. Ресурсы 
позволяют трудоустроить еще 
около ста кузбассовцев. Кстати, 
ежегодно профи проводят обу-
чение для трактористов (на од-
ного механизатора в хозяйстве 
приходится 1,5 машины, по-
этому специалисты этой сфе-
ры востребованы). Важно осо-
бо выделить: рабочие заняты 
круглогодично, а не только на 
период жаркой страды, что во 
многом является гарантом ста-
бильности.

Откуда корни растут?
Общая площадь сельскохо-

зяйственных угодий «Берегово-
го» – 5 482 гектара, в том числе 
пашни 4 304 га. Зерновые куль-
туры занимают 1 430 гектаров 
(средняя урожайность около  
32 ц/га), картофель – 350 га 
(средняя урожайность около  
300 ц/га), овощные культуры 

– 267 га (средняя урожайность 
около 620 ц/га). И важный ню-
анс: в этом году урожай превзо-
шел ожидания, сыграла свою 
роль слаженная работа коллек-
тива, да и погода нынче благо-
приятствовала. Также свои оче-
видные «плюсы» получили от 
обновленного парка – за счет 
спецтехники удалось нарастить 
темпы. А вот погода во время 

уборочной подвела, но куда де-
нешься – изловчились и свои 
складские помещения заполни-
ли по максимуму. 

Как сообщили в Министер-
стве сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности Кузбасса, производство 
овощной продукции «Берегово-
го» составляет 40% от областно-
го показателя. Поэтому неуди-
вительно, что в нашем регионе 
эта марка известна всем. 

Также хозяйство приобре-
ло статус племзавода по разве-
дению крупного рогатого скота 
черно-пестрой породы, имеется 
КРС в количестве 1 980 голов, в 
том числе коров – 740. Напом-
ним, что черно-пестрая порода 
является наиболее обильномо-
лочной, к тому же обладает хо-
рошими мясными качествами. 
К примеру, за 2019 год надой на 
одну фуражную корову составил 
8 353 килограмма молока, про-
изведено за год 6 052 тонны мо-
лока.

«Береговой» сотрудничает и 
с научными институтами, кото-
рые успешно занимаются селек-
цией. Так, благодаря совместной 
продуктивной работе появились 
в кооперативе быки, рожденные 
буренками с высоким надоем. 
Объяснять излишне, что такие 
обстоятельства способствуют и 
повышению производительно-
сти на предприятии. 

Для обеспечения достаточ-
ной кормовой базы кооператив 
взял дополнительные поля в 
Крапивинском муниципальном 
округе, потому что своих площа-
дей было уже недостаточно. 

«Перезагрузка»  
на результат 

Примечательно, что за годы 
существования «Берегово-
го» заново построена вся про-
изводственная база: животно-
водческие помещения, склады, 
мастерские, сушильные и сор-
тировальные цеха, складские 
помещения. В текущем году по-
явился новый зерносклад на 
тысячу тонн, в следующем за-
планировано строительство 

картофельного – на две тысячи. 
Конечно, периодичность появ-
ления подобного рода обнов на-
прямую зависит от финансовых 
возможностей. 

Проводится здесь и активная 
социальная политика: большое 
внимание всегда уделялось и 
уделяется строительству жилья 
и социально-культурных объ-
ектов. Ежегодно возводится не-
сколько домов. К концу 2020-го 
сдадут сразу четыре дома, в од-
ном из которых будет жить се-
мья учителя физической куль-
туры одной из школ округа. С 
пятой стройкой по этой же про-
грамме «Устойчивое развитие 
сельских территорий» финиши-
руют в начале следующего года. 

Своим работникам коопера-
тив также оказывает помощь в 
строительстве надворных по-
строек, заготовке кормов, посад-
ке и уборке картофеля.

Достижения СПК «Бере-
говой» не единожды отмеча-
лись признанными экспертами. 
Коллектив неоднократно на-
граждался дипломами Всерос-
сийской агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень» (город 
Москва), дипломами I степени 
Международной выставки-яр-
марки «Агро-Сибирь» за луч-
шие экспонаты. 

Отметим, что СПК «Берего-
вой» поставляет овощи, мясо и 
молоко не только в города Куз-
басса, но и в другие области Си-
бири. Земляки же могут при-
обрести свежий товар в сети 
«Бегемаг» и «Ярче». В Кемеро-
ве стоит магазин на колёсах воз-
ле второго «Променада», две 
стационарные точки работают 
на оптовом рынке, а также есть 
свои локации в «Гринвиче» и 
«Ленинградском». 

Сложностей, конечно, возни-
кает много, как и при ведении 
любого бизнеса, но руководство 
предприятия делает всё, чтобы 
продукция до потребителей до-
ходила надлежащего качества и 
по доступным ценам, а их работ-

ники обеспечивали свои семьи. 
«Многие считают, что сельхоз-
товаропроизводители шикуют, 
неоправданно завышают цену 
на товар, на деле всё не так. Ни 
один бизнес, кроме сельско-
го хозяйства, не работает себе 
в убыток, – без прикрас зая-
вил руководитель «Берегового» 
Сергей Николаевич Поликов. – 
Поэтому постоянно приходится 
находить новые решения, чтобы 
механизм продолжал беспере-
бойно функционировать».

Предвосхитить  
события

Следует отметить, что в Рос-
сии, в том числе и в Кузбассе, 
сейчас создается новое аграрное 
направление, ключевое место 
в котором отводится органиче-
ской продукции. Речь в данном 
случае идет об экологически 
чистой сельскохозяйствен-
ной продукции, сырье и продо-
вольствии, производство кото-
рых соответствует требованиям, 
установленным Федеральным 
законом № 280-ФЗ (вступил в 
силу 1 января 2020 года). В нём 
определяются основные требо-
вания к производству подобных 

товаров. Среди них: запрет на 
применение агрохимикатов, пе-
стицидов, антибиотиков, стиму-
ляторов роста и откорма живот-
ных, гормональных препаратов; 
запрет на применение транс-
плантации эмбрионов, клони-
рования и методов генной инже-
нерии; применение для борьбы 
с вредителями, болезнями рас-
тений и животных средств ис-
ключительно биологического 
происхождения. Таким обра-
зом, ничто в процессе производ-
ства не должно вредить здоро-
вью людей, земле и окружающей 
среде, вплоть до упаковки това-
ра. По сути, «Береговой» пред-
восхитил события, потому что 
продукция здесь всегда соответ-
ствовала главному критерию – 
экологичности. 

К слову, есть в хозяйстве и так 
называемые весенние теплицы, 
которые используются для вы-
ращивания рассады. А в минув-
шем году для пробы вырастили 
даже немного огурцов и томатов. 
Между тем 21 января 2020 года 
президент РФ Владимир Путин 
подписал указ об утверждении 
доктрины продовольственной 
безопасности Российской Феде-
рации в новой редакции. В отли-
чие от предшествующей версии, 
прописана необходимость обе-
спечивать россиян овощами на 
90%. Как раз в этом масштабном 
сегменте играют ключевую роль 
именно те предприятия, кото-
рые уже успели зарекомендовать 
себя на рынке и приспособились 
к стремительно меняющимся 
реалиям жизни. «Мы стремим-
ся, чтобы кузбассовцы питались 
экологически чистыми и полез-
ными продуктами, выращен-
ными на нашей земле», – отме-
тил Сергей Поликов. К слову, в 
этом году многие хозяйства не-
довольны урожаем картофеля. А 
в «Береговом» картошка уроди-
лась на славу – закрома напол-
нены доверху, и по вкусу карто-
шечка замечательная (особенно 
хороша с маслицем). Убедиться 
в этом не составит труда, ведь 
урожай-2020 уже на полках ма-
газинов области. 

Алена Смирнова.

Продукция сельскохозяйственного производственного кооператива «Береговой»  
признана одним из самых ярких достижений нынешнего года
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// прогресс

// урожай-2020

И с овощами,  
и с картошкой! 

Слагаемые успеха
Около деревни Лукьяновка тянутся 

обширные, уже убранные поля с аккурат-
ными полосами примятых комбайнами 
стеблей злаковых сельскохозяйственных 
культур. Это пахотные земли Леонида 
Малышева, на которых ежегодно всходят 
пшеница, ячмень, овёс, также здесь выра-
щивают горох. Крестьянско-фермерское 
хозяйство Леонида Георгиевича и раньше 
отличалось высокими показателями по 
урожайности, регулярно превышая сред-
ние по Кузбассу значения. Нынче резуль-
таты уборочной кампании особенно по-
радовали.

«В этом году мы собрали один из луч-
ших урожаев на моей памяти! В среднем 
получили более тридцати центнеров с 
гектара, а на отдельных полях сбор до-
ходил до 40-50 ц/га. Погода нам боль-
шую часть пахотного сезона благоволила, 
только в сентябре, когда уборочную уже 
завершали, из-за дождей возникли слож-
ности. Но в наших краях хлеборобам лег-
ко никогда не бывает, так что со всеми 
трудностями справились и всё убрали в 
срок», – подводит итоги фермер.

Однако дело не только в непривычно 
благоприятной для сибирской «зоны ри-

скованного земледелия» погоде. Леонид 
Малышев внимательно следит за новы-
ми технологиями и достижениями в об-
ласти селекции, самые лучшие образцы 
внедряет в своём хозяйстве. В этом году 
в хозяйстве опробовали новый для себя 
сорт яровой пшеницы, и «Тюменская» не 
подвела: и урожайность выше, чем у мно-
гих других сортов, и качество зерна выше. 

К тому же эта пшеница более устойчива к 
кратковременным засухам и меньше под-
вержена воздействию со стороны вреди-
телей. Кстати, последние особо не доку-
чали – сказывается грамотная обработка 
полей химикатами, защищающими всхо-
ды от поражающих растения грибков и 
прожорливых насекомых.

Также Леонид Малышев нынче ос-
новательно модернизировал парк сель-
хозтехники. В этом году на поля вышли 
четыре современных комбайна, три ос-
нащённых по последнему слову техни-
ки, надёжных трактора «Кировец», был  
куплен современный зерносушильный 
комплекс. Технику необходимо постоян-
но обновлять, иначе хороших результа-
тов не добиться, уверен глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства. От этого 
зависит и соблюдение эффективной тех-
нологии посадки семян, и выполнение 
всех работ в срок. Накопить на новые 
комбайны или тракторы очень сложно, 
потому столь необходимые в земледелии 
машины приобретаются в лизинг. Бога-
тый урожай вкупе с благоприятной конъ-
юнктурой рынка сельскохозяйственной 
продукции должны помочь быстрее рас-
считаться по кредитам.

«Сейчас спрос на зерно хороший и за-
купочные цены выше обычных. Пшени-
цу переработчики берут по 12-13 тысяч 
рублей за тонну, примерно столько же 
можно выручить за овёс, – поясняет Лео-
нид Малышев. – И что приятно удивляет, 
цены на топливо и горюче-смазочные ма-
териалы, которые обычно растут, в этом 
году немного снизились».

Тяжёлый любимый труд
На сегодняшний день фермер вместе с де-

сятком помощников – земляков с Лукьянов-
ки обрабатывает три тысячи гектаров (он не 
просто руководит процессом, а сам садится 
за руль трактора), причём двести из них ос-
воили в этом году за счёт фонда неиспользу-
емых сельхозугодий. А ведь в конце 1990-х 
годов всё начиналось всего-то с ранее при-
надлежавших бывшему колхозу двадца-
ти гектаров! В те смутные времена Леонид 
Малышев работал учителем физкультуры в 
школе, но начавшиеся задержки и без того 
небольшой зарплаты побудили уйти в агро-
бизнес. Работать на земле глава хозяйства 
приучен с детства – вырос в деревне, после 
школы получил специальность агронома. 

«Крестьянский труд, несмотря на новую 
сельхозтехнику и внедряемые инновации, 
тяжёлый, как и в прежние времена. Селя-
не так же уходят в поле рано утром и возвра-
щаются затемно. Но это моё любимое дело, 
от своей работы я получаю удовлетворение. 
Одно из главных качеств селян – трудолюбие. 
Думаю, другие фермеры меня в этом поддер-
жат», – подчёркивает Леонид Георгиевич.

С завершением уборочной кампании ра-
боты в крестьянско-фермерском хозяйстве 
Леонида Малышева не прекратились, сей-
час аграрии сушат и вывеивают зерно. Мало 
собрать хлеб, его ещё и сохранить надо! А 
руководитель уже задумывается над бли-
жайшими планами: в следующем году со-
временный полевой опрыскиватель купить, 
новые сорта присмотреть и получить не ме-
нее богатый урожай. 

Сергей Исмагамбетов.

Леонид Малышев: «В этом году  
мы собрали один из лучших урожаев!»
Крестьянско-фермерское хозяйство Леонида Малышева 
традиционно в числе лидеров по урожайности зерновых  
не только в родном Прокопьевском районе, но и в целом  
по региону. В чём секреты высокопроизводительного  
земледелия, узнавал наш корреспондент.

В этом году кузбасских селян, 
да и всех жителей региона,  
порадовал урожай свеклы, 
лука, моркови и «сибирского 
хлеба» – картофеля.  
Как утверждают эксперты,  
с полей собрано овощей  
больше, чем годом ранее. 

По данным Министерства сельского хо-
зяйства региона, в текущем году уборочная 
площадь овощей открытого грунта в Кузбас-
се составила 1047 га. Посажены лук, морковь, 
свекла, капуста и прочие. 23 октября уборка 
завершилась: валовый сбор составил 36,9 тыс. 
тонн, урожайность – 352,8 ц/га. Для сравне-
ния: в прошлом году сбор овощей с одного гек-
тара был меньше на 33,3 ц. Лидером по пло-
щадям овощных культур стал Новокузнецкий 
район (350 га). Больше всего овощей собрал 
Кемеровский округ (17,2 тыс. тонн).

Во всех категориях хозяйств (без ЛПХ) 
было посажено 8515 га картофеля. Уборка 
проходила в неблагоприятных погодных ус-
ловиях, но аграрии справились с поставлен-
ными задачами и получили среднюю уро-
жайность 189,8 ц/га. Валовый сбор – 161,5 
тыс. тонн. Это чуть меньше уровня прошло-
го года (в 2019 году было собрано на 2 тыс. 
тонн больше), но выше планового показате-
ля. Наибольшие площади под картофелем – 
в Яшкинском округе (2350 га), они же собра-

ли больше всех «второго хлеба» (62,5 тыс. 
тонн).

Всего в Кузбассе 25 крупных предпри-
ятий, которые большое внимание уделяют 
именно выращиванию картофеля и овощей. 
Один из крупнейших производителей кар-
тофеля – ООО «КДВ Агро», здесь ежегод-
но собирают более 50 тыс. тонн картофеля, 
и этот год не стал исключением. Основное 
производство овощей находится в СПК «Бе-
реговой», данное предприятие обеспечивает 
около половины валового сбора по региону.

«В целом по Кузбассу мы планировали по-
лучить порядка 36 тысяч тонн овощей и 160 
тысяч тонн картофеля. План мы выполнили, 
запасы сформированы. Хранилища, куда за-
везен весь собранный урожай, оборудованы 
необходимыми холодильными установками. 
Продукция может храниться до мая следую-
щего года», – комментирует министр сельско-
го хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кузбасса Андрей Ариткулов.

// конкурс

«Вкусы России» –  
с кузбасской 
изюминкой!
Производителей сель-
хозпродкции региона 
приглашают к участию 
в федеральном  
конкурсе. 

Как обещает Минсельхоз РФ, 
все бренды, принявшие участие 
в конкурсе, станут частью ком-
плекса мероприятий по про-
движению и поддержке реги-
ональных брендов продуктов 
питания. 

«В нашей огромной стране 85 
регионов, и в каждом, безуслов-
но, есть свои гастрономические 
«изюминки». Кузбасс, конечно 
же, не исключение – у нас есть 
бренды именно с региональны-
ми особенностями, есть бренды 
сибирские. И это лишь то, что 
первым приходит в голову. Ма-
лые предприятия, крестьянские 
хозяйства нередко производят 
диковинки в борьбе за рынок с 
крупными предприятиями – и 
по этим уникальным продуктам 
их и узнают покупатели. А бла-
годаря конкурсу с этими брен-

дами познакомится вся Россия», 
– комментирует заместитель 
губернатора Кузбасса по АПК 
Алексей Харитонов.

В конкурсе предусмотре-
но восемь номинаций: «На всю 
страну» (бренды, входящие в ре-
естр наименований мест проис-
хождения товаров), «Из нашей 
деревни» (население террито-
рии до 3 тысяч человек), «Вкус-
ное рядом» (население терри-
тории до 30 тысяч человек), 
«Попробуй, полюбишь» (терри-
тория отдельного субъекта РФ), 
«Ярмарка вкуса» (группа про-
дуктов, территория происхож-
дения которых составляет тер-
риторию нескольких субъектов 
РФ), «Нас выбирают» (победи-
тель народного голосования), 
«Загляните на огонёк» (бренды, 
имеющие перспективы по разви-
тию туристического потенциала 
территории), «Вкус без границ» 
(бренды, имеющие экспортный 
потенциал).

Отправить заявку на участие 
можно на сайте вкусыроссии.рф. 
Прием заявок открыт до 9 ноя-
бря. Есть смысл попробовать!  Фото Федора Баранова.
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Большие перемены  
в большом хозяйстве

Высокопродуктивные 
первенцы

Долгожданное прибытие 
первых хряков пород «Лан-
драс», «Дюрок» и «Крупная бе-
лая» в начале мая этого года 
стало знаковым событием для 
свинокомплекса «Чистогор-
ский». Одно из ключевых реше-
ний, которое было принято в 
начале санации, – замена всего 
поголовья на предприятии. С 
этой задачей справились за не-
сколько месяцев: привезённые 
из племенных репродукторов 
Тюменской области и Бурятии 
свиньи обжились на новом ме-
сте и уже в сентябре принесли 
первых поросят. 

«Генетика нашего пред-
приятия перешла на датскую 
«DanBred», доказавшую свою 
эффективность в других хозяй-
ствах холдинга, – рассказывает 
директор свинокомплекса «Чи-
стогорский» Алексей Колобаев. 

– Мы отметили хорошую плодо-
витость свиноматок. Если при 
стандартном опоросе в среднем 
на свет появляется около деся-
ти поросят, то у нас приплод – 
14-15. А две свиноматки дали 
рекордное потомство: у одной – 
18, у второй – 20 поросят. Кро-
ме того, новые породы отлича-
ются ускоренным приростом 
веса».

На сегодняшний день пол-
ностью обновлённое поголо-
вье составляет около 70 тысяч 
свиней. Часть из них планиру-
ют использовать для создания 
собственного стада ремонтных 
особей (то есть свиней, ото-
бранных для размножения), 
остальных – для производства 
товарного молодняка.

От реконструкции –  
к строительству

К приёму новых животных 
на свинокомплексе готовились 
не покладая рук. На предприя-
тии близится к завершению мас-
штабный капитальный ремонт 

– это ещё одна из основополага-
ющих задач, решение которой 
поможет выйти предприятию на 
максимальные производствен-
ные мощности. Уже в 2021-м 
на «Чистогорском» планируют 
произвести 38 тысяч тонн мяса в 
живом весе за год.

Производственные помеще-
ния, включая корпуса для со-
держания животных и станцию 
искусственного осеменения, 
были тщательно продезинфи-
цированы, установлены новые 
системы вентиляции, энер-
госнабжения, освещения и 
отопления. Заменены все без 
исключения деревянные кон-
струкции, порядком износив-
шиеся, опасные ещё и тем, что 
за многие годы они впитали в 
себя большое количество бо-
лезнетворных бактерий, кото-
рые могли навредить новому 
поголовью. Капитально отре-
монтированы санпропускники, 
в ближайшее время появится 
современный дизбарьер – ве-
теринарно-санитарной безо-
пасности уделяется самое при-
стальное внимание.

В этом году предприятие 
также полностью переосна-
стили, устаревшее техноло-
гическое оборудование не со-
ответствовало поставленным 
задачам и требовало заме-
ны. Были введены в строй но-
вые автоматизированные си-
стемы поения и кормления, 
привезённые из Германии. 
Реконструкция помещений по-
зволила разместить больше 
свиней, а внедрение автомати-
зации существенно сокращает 
время и затраты на обслужи-
вание технологических про-
цессов. И поросята, и взрослые 
особи содержатся в комфорт-
ных безопасных условиях, со-
ответствующих современным 
стандартам содержания и про-
живания животных. По словам 
руководителя предприятия, 
воплощаются в жизнь и дру-

гие аспекты санации, направ-
ленные на развитие производ-
ственной инфраструктуры. 

«Мы изначально наметили 
возвести новый цех первичной 
переработки с цехом обвалки. В 
нынешнем году строительство 
началось, запуск в эксплуатацию 
этого объекта запланирован на 
весну 2021 года. Кроме того, сей-
час готовится проектно-сметная 
документация по созданию цеха 
производства кормов. Как толь-
ко проект пройдёт все необхо-
димые экспертизы, приступим 
к строительству», – отмечает 
Алексей Колобаев.

Обошлось  
без кадрового голода

Свинокомплекс, располо-
женный в посёлке Чистогор-
ский, всегда был основным 
местом работы не только для 
местных жителей, но и для 
обитателей близлежащих дере-
вень, например, Славино, Терё-
хино и Сидорово. При присое-
динении к «Сибагро» основная 
часть персонала осталась, если 
кто и ушёл, то по собственно-
му желанию. Сотрудников, как 
и прежде, до работы и обрат-
но развозит служебный транс-

порт, зарплата стабильная и 
выплачивается в срок, есть 
льготы на приобретение гото-
вой продукции в виде колбас и 
других мясных изделий в фир-
менном магазине. Руководство 
постаралось сохранить коллек-
тив, чей опыт высоко ценит.

«Каждый из работников пре-
красно знает своё дело, у всех 
есть качество, без которого в 
нашей отрасли никак нель-
зя, – любовь к животным. В 
нашем коллективе много воз-
можностей для развития, и мы 
всегда рады новым специали-
стам, – говорит Алексей Коло-
баев. – Время, пока шёл капи-
тальный ремонт помещений и 
ещё не было завезено новое по-
головье, мы использовали мак-
симально эффективно в пла-
не повышения квалификации 
наших сотрудников, которые 
ещё не работали с новейшим 
оборудованием и технология-
ми. Зоотехники, ветеринарные 
врачи, операторы ездили на об-
учение на предприятия «Сиб-
агро» в другие регионы. Эта 
работа продолжается на посто-
янной основе, причём специа-
листы холдинга теперь и к нам 
на предприятие приезжают де-
литься опытом с нашими ра-
ботниками».

Кузбасский день села-2020 
коллектив «Чистогорского» 
встречает с особым настроени-
ем: предприятие преобража-
ется на глазах, модернизация 
идёт по графику, перспекти-
вы многообещающие. Правда, 
больших торжеств в честь 
праздника в этом году из-за 
сложной эпидемиологический 
обстановки не проводится. Но, 
судя по тому, как динамично 
развивается свинокомплекс, у 
работников впереди будет ещё 
немало поводов, чтобы отме-
тить производственные дости-
жения.

Семен Корчагин.

Крупнейшие сельскохозяйственные комплек-
сы Новокузнецкого района «Чистогорский» 
и «Славино» объединились и вошли в состав 
томского агрохолдинга «Сибагро» в прошлом 
году. Сразу же начались глобальные измене-
ния, которые вывели предприятие на новый 
уровень развития. Как к сегодняшнему дню 
изменился один из самых известных в Кеме-
ровской области свинокомплексов, узнавал 
корреспондент газеты «Кузбасс».
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Первые в лиге чемпионов Кузбасса 

АПК Кемеровской области – важней-
шая составляющая экономики регио-
на. И хотя Кузбасс не является исконно 
сельскохозяйственным регионом, еже-
годно здесь удается выращивать более 
миллиона тонн зерна. В текущем году ре-
гион вошел в тройку лидеров Сибири по 
приросту посевных площадей зерновых 
культур. На сегодняшний день сельское 
хозяйство области – это динамично раз-
вивающаяся отрасль. Этому, безусловно, 
способствует применение в работе пере-
довых агротехнологий и использование 
современной техники.

 – Мощность и 
качество ис-
пользуемой 
техники име-
ет первооче-
редное место в 
структуре лю-
бого агробиз-
неса, – счита-
ет Александр 
Лебедиков, ди-
ректор хозяйства «Искра» (Кеме-
ровская обл., Ленинск-Кузнецкий 
район). – Именно поэтому больше 
15 лет назад мы выбрали John Deere* 
и компанию «ЭкоНиваСибирь» как 
крупного и надежного дилера. Пока 
ни разу не пожалели о своем реше-
нии. 

В «Искре» занимаются растение-
водством: сеют пшеницу, рапс, ячмень, 
горох. История сельхозпредприятия 
берет свое начало в 1993 году. Поля 
хозяйства повидали разную технику, 
не всегда все шло гладко. Бывали про-
стои и срывы сроков посевной и убо-
рочной. 

 – 2004 год был особенно памятен: 
нам была отгружена первая техника 
John Deere, – продолжает Александр Ле-
бедиков. – Первая наша покупка – трак-
тор John Deere 9420 и посевной ком-
плекс John Deere 730. Кстати, машины 
до сих пор в строю и работают без на-
реканий. Наработка – больше 15 ты-
сяч моточасов. В том же 2004 году мы 
решаемся на приобретение сразу двух 
комбайнов John Deere 9880. Они дороже 
своих российских аналогов, но и заме-
няют по производительности и качеству 
работы сразу несколько единиц. За эти 
годы с мощной и надежной техникой мы 
научились работать более эффективно, 
стараемся не зависеть от погодных ус-
ловий. Сеять вовремя, убирать вовремя 
и без напряга. Дилер всегда рядом и в 
любой момент готов прийти на помощь, 
ведь страда ждать не будет.

На сегодняшний день в «Искре»: три 
трактора John Deere 9420, четыре комбай-
на John Deere 9660STS и два John Deere 
9880STS, сеялки John Deere 730 и 1890, 
телескопические погрузчики John Deere 
и JCB, опрыскиватель John Deere. «Зе-
лено-желтая» техника в хозяйстве яв-
ный лидер и фаворит. В цветовой гамме 
бренда оформлено даже здание сельхоз-
предприятия. 

 – Техника долж-
на работать как 
швейцарские 
часы, – расска-
зывает Влади-
мир Безганс, 
директор пред-
приятия «Ле-
беди» (Кеме-
ровская обл., 
Промышленнов-
ский район). – А 
дилер – это главный часовой меха-
низм. Своевременный сервис – за-
лог бесперебойной и качественной 
работы. «ЭкоНиваСибирь» обслужи-
вает нас с 2010 года. У нас сложились 
доверительные партнерские отноше-
ния, и это важно. 

В хозяйстве два комбайна John Deere 
W650, три сеялки John Deere 730, трак-
тор John Deere 8320R, два плуга Gregoire 
Besson. Именно последние отвечают по-
требностям как малых, так и крупных 
фермерских хозяйств и агрегатируют-
ся с тракторами разной мощности. Плу-
ги французского производителя отлич-
но копируют рельеф почвы и однородно 
вспахивают все поле. 

В СХК «Алмаз» (Кемеровская обл., 
Промышленновский район) занимают-
ся растениеводством с 2014 года. На де-
сяти тысячах га выращивают горох, яч-
мень, рапс и пшеницу. В хозяйстве три 
комбайна John Deere W540, John Deere 
9670STS, John Deere 9660STS, сеялка  
John Deere 1820. Пока нет культиваторов 
от Vaderstad, но техника вызывает боль-
шой интерес. О её приобретении всерьез 
задумываются. 

 – Я наблюдал за 
работой диско-
вого культива-
тора Vaderstad 
Carrier 925, - 
рассказывает 
Михаил Долбня, 
директор сель-
хозпредприятия. 

– Культиватор 
показал высо-
кую производительность и манев-
ренность по сравнению с аналогами, 
которые достаточно громоздкие и 
неповоротливые в поле. Многофунк-
циональный культиватор Vаderstad 
TopDown 500 не уступает своему со-
брату. Машина способна выполнять 
одновременно за один проход полную 
поверхностную и глубокую культи-
вацию. 

Молодой аграрий Михаил Долбня 
успешно продолжает дело своего отца 
и признается, что по всем важным во-
просам советуется с семьей и доверяет 
партнерам – «ЭкоНивеСибирь». Сель-
скохозяйственную технику выбира-
ет обдуманно и без спешки, четко сле-
дуя поставленным целям. Приобретение 
культиваторов Vаderstad – ближайшая 
задача. 

А в КФХ «Печерин С.В.» (Кемеровская 

обл., Ленинск-Кузнецкий район) все воз-
можности техники Vаderstad уже оценили 
в полной мере. На полях хозяйства рабо-
тает культиватор TopDown 600 и сеялка 
Rapid 800C. 

 – Сеялку мы приобрели в 2006 году, 
– рассказывает Сергей Печерин, руково-
дитель сельхозпредприятия. – В работе 
машине нет равных, ей можно памятник 
поставить. Практически без сбоев и про-
стоев сеялка делает свое дело. Впрочем, 
как и остальные машины от дилера. У нас 
два комбайна John Deere 9670STS, опры-
скиватель John Deere 4730, телескопиче-
ский погрузчик JCB. Одна из последних 
серьезных покупок – самоходный опры-
скиватель John Deere R4030. 

У машины есть все необходимое для 
эффективной работы: интуитивное 
управление, продуманные решения для 
экономии времени и денег, точность вне-
сения. Все это полностью интегрировано 
с новейшими технологиями John Deere, 
чтобы помочь обработать большую пло-
щадь за короткий период времени.

 – «ЭкоНиваСи-
бирь» пошла нам 
навстречу и на 
индивидуаль-
ных условиях  
предоставила  
отсрочку по 
оплате опры-
скивателя на 
год, – продолжа-
ет Сергей Пече-
рин. – Для меня 
это показатель: компания доверяет 
нам, мы доверяем ей. Рассчитались 
за машину и не упустили столь цен-
ное в сельском хозяйстве время. Быть 
первыми в АПК непросто, но возмож-
но. Главное не унывать, трудиться 
и развиваться. Работать с лидерами 
и стремиться быть в их числе. Здесь 
как в настоящем спорте: попасть в 
высшую лигу АПК – мечта любого 
агрария. 

Не боятся экспериментировать и в 
КФХ «Печеркин А.Г.» (Кемеровская 
обл., Ленинск-Кузнецкий район). Здесь 
раньше всех в регионе начали внедрять 
новые технологии, на полях постоянно 
появляются новинки техники. Несколь-
ко лет назад хозяйство первое в области 
стало работать по нулевой технологии. 

 – К работе по 
No-till пришли 
случайно, когда 
нам поставили 
посевной  
комплекс  
John Deere 1890, 

– говорит Алек-
сандр Печеркин, 
руководитель 
хозяйства. – Мы 
работаем в условиях жесточайшей 
засухи, поэтому решили попробовать 
нулевую технологию. На протяжении 
уже восьми лет мы всегда с урожа-
ем. За это время сформировался хо-
роший слой мульчи, который не дает 
растениям засохнуть. Ежегодно по-
лучаем около 50 ц/га зерновых. 

Получать стабильные урожаи помо-
гает современная техника. В хозяйстве 
насчитывается больше десяти единиц: 
тракторы, комбайны, самоходный опры-
скиватель, посевной комплекс – весь не-
обходимый комплект. 

 – Технику выбираем преимущественно 
John Deere, – продолжает Александр Печер-
кин. – Машины показывают себя с хорошей 
стороны, да и дилер, компания «ЭкоНива-
Сибирь», первый и лучший в нашем регионе. 
Специалисты ответственные. Всегда найдут 
выход из сложных ситуаций. С такими пар-
тнерами приятно двигаться вперед. 

Вся техника в хозяйстве Печерки-
на оснащена спутниковыми система-
ми автоматического вождения AutoTrac  
John Deere. Экономический результат хо-
рошо ощутим. Когда установили AutoTrac 
на опрыскиватель, его производитель-
ность повысилась на 25%. На посевном 
комплексе получили 5% экономии на се-
мена, удобрения и топливо. Производи-
тельность комбайнов увеличилась на 15%. 

Сегодня инновационные технологии 
прочно вошли в нашу жизнь. В аграрной 
сфере цифровой прорыв создал более ком-
фортные условия труда для людей и суще-
ственно повысил рентабельность производ-
ства. Но останавливаться на достигнутом 
нельзя. Кузбасские аграрии намерены и в 
дальнейшем улучшать свои результаты. Тем 
более в тандеме с лидерами двигаться к аб-
солютному чемпионству легче и приятнее! 

Обеспечивать население натуральной продукцией, при этом работать 
эффективно – вот ключевая и неизменная задача для аграриев.  
Формула для её решения проста: трудолюбие, надежные партнеры  
и желание двигаться вперед. Лидеры кузбасского агропрома  
поделились с нами своим опытом

*John Deere – наименование на русском 
языке Джон Дир.
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О рекордах и роботах
– Роман Владимирович, 

этот год потихоньку близит-
ся к завершению, можно под-
водить предварительные 
итоги. Каким 2020-й стал для 
«Ваганово»?

– Этот год для нас в опреде-
лённой степени будет знаковым, 
мы должны перешагнуть планку 
в миллиард рублей годовой вы-
ручки. Наш комплекс – самый 
крупный производитель молока 
в Кузбассе, где содержится око-
ло 3,7 тысячи голов крупного ро-
гатого скота, в том числе 1,8 ты-
сячи дойных коров. По итогам 
2020-го мы выйдем на уровень в 
10,6 тыс. литров молока на одну 
фуражную корову в год, тогда 
как пару лет назад было 9,4 тыс. 
литров. Это лучший показатель 
в Кемеровской области и один 
из лучших – в Сибири. У нас есть 
животные, которые 15 и даже 16 
тысяч литров молока в год дают.

Что касается растениеводства, 
обрабатываем порядка 32 тысяч 
гектаров земли, которые вклю-
чают в себя участки для заготов-
ки кормовых культур, пастбища 
и поля, где выращиваем такие 
сельхозкультуры, как пшени-
ца, ячмень, овёс, рапс, соя, го-
рох. Мы сосредоточились на ка-
чественных изменениях в нашей 
работе, и нынешний год стал 
для нашего предприятия пока-
зательным. Если в 2019-м общий 
валовый объём производства 
растениеводческой продукции 
составил 50 тыс. тонн, то в этом 
году этот показатель вырос до  
67 тыс. тонн с тех же посевных 
площадей. В плане урожайности 
мы достигли рекордных для себя 
результатов. Например, ячме-
ня собрали около 44 центнеров с 
гектара, а у нас под ячмень отве-
дено 6 тысяч гектаров. Пшеница 
также хорошо уродилась – свыше 
40 ц/га. По рапсу показатель не-
плохой, примерно 26 ц/га.

– За счёт чего удалось до-
биться таких результатов?

– И в молочном животновод-
стве, и в растениеводстве мы 
делаем ставку не на экстенсив-
ное, а на интенсивное развитие. 
Мы увеличили в этом году по-
головье крупного рогатого ско-
та, но не намного, примерно на 
100 коров. В течение несколь-
ких последних лет ведём целе-
направленную плановую рабо-

ту, направленную на увеличение 
надоев и сохранение поголовья. 
Сотрудничаем со всеми компа-
ниями, которые могут нам дать 
что-то новое. Например, в корм-
лении скота нам помогает чеш-
ская фирма «Genoservice», бла-
годаря совместной работе мы 
смогли поднять показатели на-
доев за последние годы. По та-
кому же принципу действуем и в 
растениеводстве. Сотрудничаем 
с французскими специалистами, 
у нас главным агрономом уже 
второй год трудится Себастьян 
Тиссье. А что так повлияло на 
хорошую урожайность в этом 
году – на самом деле, сложно вы-
делить главное. Думаю, срабо-
тал комплекс факторов – новая 
техника и технологии, которые 
улучшили качества сева, при-
менение жидких удобрений, эф-
фективных средств защиты от 
вредителей. И, конечно же, по-
года, с ней нам нынче повезло, в 
отличие от южных районов Ал-
тайского грая, Новосибирской и 
Омской областей, пострадавших 
от засухи. 

– В «Ваганово» готовится к 
запуску комплекс полностью 
автоматизированного робо-
тодоения. Расскажите под-
робнее об этой технологии.

– Это наш небольшой экспери-
мент. В начале нынешнего года 
приобрели четыре робота, под-
готовили под них помещение. 
Коровы будут самостоятель-
но заходить, к этому мы их ещё 
приучим. Роботизированная 
рука, которая позиционирует-
ся с помощью лазера, подготав-
ливает животное и определяет, 
куда надо присоединить доиль-
ный аппарат. Всё это делается 
автоматически, без участия че-
ловека, оператор контролиру-
ет только правильность работы 
комплекса. Отмечу, что такого в 
Кузбассе ещё нет. Мы закончи-
ли монтаж оборудования, сей-
час идут работы по установке и 
наладке программной части. Ду-
маю, в ближайшие пару недель 
мы эту технологию испытаем в 
деле. Планируем, что запуск пол-
ностью роботизированного ком-
плекса позволит повысить ва-
ловый объём производства на  
10 тонн молока в сутки (до 65 
тонн) и выйти на уровень 23,5-24 
тыс. тонн в год. Кроме того, с его 
помощью рассчитываем увели-
чить поголовье на 250-300 коров. 

Защита от ценовых 
скачков

– Фермеры, специализи-
рующиеся на растениевод-
стве, отмечают хороший 
спрос и неплохие цены на 
их продукцию в этом году. А 
что скажете по поводу моло-
ка? 

– Цены на зерно и другие 
культуры действительно выше, 
чем обычно. Насчёт молока 
могу сказать, что резких це-
новых скачков нет. Были се-
зонные колебания, но они нас 
особо и не касаются, потому 
что мы большую часть сво-
ей продукции везём в Кеме-
рово, на молочный комбинат 
компании «Данон». С ними за-
ключён трёхлетний контракт 
с фиксированной базовой це-
ной и «привязкой» к индексу 
потребительских цен. Для нас 
это очень удобно. С одной сто-
роны, зимой, на ценовом пике, 
мы что-то недополучаем, но 
мы этим контрактом защище-
ны от традиционного летнего 
падения цен. Застрахованы мы 
и от таких неприятностей, как 
было, например, в 2018 году, 
когда в январе за одну неделю 
цена на молоко упала пример-
но с 26 до 18 рублей. 

– Роман Владимирович, 
ваша продукция на какие 
рынки идёт, помимо Кузбас-
са? 

– Наше молоко всё остаётся 
в Кузбассе. Что касается рас-
тениеводства, то покупатели у 
нас есть практически по всей 
России. К примеру, в послед-
ние три года мы развиваем 
направление пивоваренных 
ячменей, продукцию отправ-
ляем на заводы таких извест-
ных компаний, как «Балтика» 
и «Heineken», в Иркутске, Но-
восибирске, Хабаровске, Цен-

тральной России. В этом году 
наш пивоваренный ячмень 
поедет также и в Казахстан. 
По рапсу в последние несколь-
ко лет работали с российски-
ми покупателями, а в 2020-м 
сильно активизировались ки-
тайские компании. Это свя-
зано с двумя основными фак-
торами: рост цен на рапсовое 
масло на китайском рынке и 
снижение курса юаня. Очень 
большие объёмы со всей Си-
бири, в том числе и почти весь 
наш рапс, уходят в Поднебес-
ную. Также пользуется спро-
сом на внутреннем и внеш-
них рынках соя. У нас под сою 
отведено около 2 тыс. гекта-
ров, и в этом году мы собра-
ли неплохой урожай – почти  
15 ц/га. 

– А как насчёт мясного 
направления животновод-
ства? Тем более что Кузбасс 
себя мясом полностью не 
обеспечивает… 

– На нашем предприятии 
оно представлено в неболь-
ших масштабах. Около 2 тыс. 
уток, которых мы за лето от-
кармливаем и по осени про-
даём, порядка 3 тысяч пере-
пелов, стадо овец, которое 
вместе с молодняком дохо-
дит до 500 голов, – для нас 
это сродни хобби. А по пово-
ду производства говядины мы 
думаем. Сейчас заканчиваем 
строительство откормочной 
площадки, которая в большей 
степени связана с внедрени-
ем полностью автоматизиро-
ванного роботодоения. Тем не 
менее на этой площадке в сле-
дующем году попробуем по-
работать с крупным рогатым 
скотом мясных пород. Если 
увидим в этом направлении 
потенциал, то, получив пер-
вый опыт, будем планировать 
дальнейшие шаги. 

Серьёзные перспективы 
для желающих  
работать

– Многие агропромышлен-
ные предприятия Кузбас-
са постоянно сталкиваются 
с дефицитом специалистов. 
Есть такая проблема в «Вага-
ново»?

– Дефицит кадров и у нас есть. 
Не хватает водителей, механи-
заторов, управленческих специ-
алистов. Мы активно ищем лю-
дей, делаем всё для улучшения 
условий труда и повышения за-
работной платы. Например, в 
августе, на который приходится 
основная часть уборочной кам-
пании, зарплата лучших ком-
байнёров составила 120-130 
тысяч в месяц. Сейчас думаем 
о собственной жилищной про-
грамме, в следующем году пла-
нируем начать строительство 
нескольких домов в селе Вагано-
во для наших работников. Будем 
заключать договоры: отрабо-
тал у нас, допустим, пять или де-
сять лет, тогда получил жильё в 
собственность. На сегодняшний 
день это один из самых перспек-
тивных вариантов привлечения 
специалистов на предприятие. 

– Как оцените перспекти-
вы агропромышленного ком-
плекса Кузбасса в целом и  
АО «Ваганово» в частности?

– Думаю, что сельскохозяй-
ственное направление будет 
устойчиво развиваться, причём 
именно интенсивное. Примене-
ние всё большего количества удо-
брений, рост урожайности, улуч-
шение качества выпускаемой 
продукции сегодня жизненно не-
обходимы для повышения кон-
курентоспособности. Учитывая, 
что наша продукция всё активнее 
выходит на мировые рынки, пер-
спективы у нас очень серьёзные.

Сергей Исмагамбетов.

// планы и перспективы

Роман Майер: «Мы делаем ставку 
на интенсивное развитие»
АО «Ваганово» – один из ведущих сельскохо-
зяйственных товаропроизводителей нашего 
региона, здесь с одинаковым успехом раз-
вивают и молочное животноводство, и рас-
тениеводство нескольких направлений. Гене-
ральный директор предприятия Роман Майер 
рассказал газете «Кузбасс», как удаётся ста-
бильно повышать объёмы производства без су-
щественного увеличения поголовья молочного 
стада и расширения посевных площадей. 
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// итоги сезона

План перевыполнен

// люди дела

В Ленинск-Кузнецком муниципальном районе завершена убо-
рочная страда. Селяне зачехляют комбайны, скирдуют со-
лому и готовятся принимать поздравления со своим профес-
сиональным праздником. Самое время проанализировать 

показатели. Об особенностях нынешней кампании мы беседуем с 
главой района Евгением Никитиным. 

А сколько корова дает молока?
С момента создания год от года хозяй-

ство Киллера только прибавляет по всем 
показателям. Сегодня это 2357 гектаров 
земли, две современные базы, лучшая 
сельхозтехника. Общее поголовье насчи-
тывает 672 головы, из них 570 коров, 270 
из которых доится.

Надои – главный показатель. Здесь 
тоже есть чем гордиться. За три года на 
одну фуражную корову они выросли с 
2785 до 4244 кг. К концу текущего года 
снова прибавка: 4350 килограмм с од-
ной буренки. Причем молочко это перво-
классное!

– Такого успеха достигаем за счет кор-
мов, – отмечает глава хозяйства Станис-
лав Киллер. – Мы заготавливаем их сами, 
ничего не покупая. Сажаем ячмень, овес, 
рожь, которые идут на сенаж. А из куку-
рузы получаем силос. Дефицита с корма-
ми у нас нет. Если, не дай бог, следующий 
сезон окажется неурожайным на траву, то 
год мы точно проживем на одних лишь 
запасах.

Один из секретов – как можно дольше 
кормить коров зеленой массой, недозрев-
шими озимыми, которые убираются уже 
в августе. Другой – это максимальный 
отказ от химических удобрений. За счет 
средств гранта, полученного в 2019 году 
по итогам регионального конкурса «Под-
держка семейных животноводческих 
ферм», хозяйство приобрело разбрасы-
ватель органических удобрений. Задача – 
полностью отказаться от селитры, заме-
нив химию органическими удобрениями. 

А благодаря специальной дробилке, 

комбикорм фермер тоже делают сами. 
Биодобавки – исключены.

Забота о стаде – третий секрет успеш-
ности. Буренки пореченского хозяйства 
получают лучший уход. Поголовье содер-
жится в современных коровниках ангар-
ного типа на утепленных металлических 
каркасах. Даже в самые суровые морозы 
температура на базах не опускается ниже 
+10 градусов. Да и коровки к сибирскому 
климату привычные.

– У нас голштинизированные коровы, – 
говорит Станислав Евгеньевич. – Мы вы-
бираем племенные хозяйства, потом за-
прашиваем суточные надои на фуражную 
корову. Например, в прошлом году наш-
ли хозяйство в Томской области, взяли 
нетелей. Оказались весьма продуктив-
ные, очень хорошо себя показали. В поза-
прошлом году мы брали 115 голов в Но-
восибирской области. Главное – высокая 

адаптация к нашим условиям, чтобы ми-
нимизировать возможные проблемы.

Результат говорит сам за себя. 70% сы-
рья ферма Киллера продает компании 
«Данон Россия», у которой самые серьез-
ные критерии отбора. За три года сотруд-
ничества к пореченскому предприятию 
не было никаких нареканий по качеству 
молока.

Главное – доверие
Трудности неизбежны в сельскохозяй-

ственной жизни. Так, одна из важных за-

дач – полностью очистить стадо от лейко-
за. В хозяйстве Станислава Киллера она 
практически решена. В будущем году по-
головье будет чистым на 100%.

Успеха в этом деле, как и в развитии 
бизнеса в целом, предпринимателю по-
могает достигать надежный коллектив.

– Первый и самый главный мой по-
мощник – это мой отец Евгений Алек-
сандрович Киллер, – отмечает Станис-
лав. – Я всему учился у него. Растут два 
сына Александр и Евгений, и я надеюсь, 
что они подхватят мое дело и будут вести 
его дальше.

Сегодня на ферме работает 14 человек. 
Среди них бригадир-зоотехник, оператор 
по искусственному осеменению, ветери-
нар. Хозяйство во всем обходится свои-
ми силами, никого не приглашая со сто-
роны. За годы практики здесь научились 
верить друг другу на слово, и не было ни 
одного случая, чтобы кто-то обманул. А в 
животноводстве по-другому нельзя: рав-
нодушие или небрежность сразу скажут-
ся на результате.

Станислав Киллер результатом дово-
лен: хозяйство развивается. Его знают и 
уважают в профессиональной среде. Не-
редко приходится давать советы колле-
гам, да и сами пореченцы тоже посещают 
подобные предприятия для обмена опы-
том. 

В будущее животноводы смотрят с уве-
ренностью. На ближайшие два года в пла-
нах построить третью базу с телятником 
и родильным залом на 160 голов. Фунда-
мент уже заложен, закуплены почти все 
материалы. Строительство ведется на 
собственные средства, и расходы нема-
ленькие: более 10 миллионов рублей.

Хозяйство намерено развиваться и 
увеличивать поголовье. Есть даже за-
думка запустить собственную переработ-
ку, чтобы самим снабжать Кузбасс и мо-
локом, и кисломолочной продукцией. В 
конечном счете, заботой о земляках про-
диктовано желание Станислава Киллера 
заняться фермерством. Зарабатывая на 
будущее собственных детей, он заботит-
ся о создании рабочих мест, участвует в 
социально-экономической жизни района, 
помогает школам, спортивным секциям и 
своим односельчанам.

Надежда Бойкова.

Корова в тепле – молоко на столе
Станислав Киллер создал свое фермерское хозяйство с 
нуля в январе 2017 года. Выбрал то, к чему с детства ле-
жала душа, – разведение крупного рогатого скота и произ-
водство молока. За три года ферма, расположенная в селе 
Поречье Ленинск-Кузнецкого района, выросла и превра-
тилась в показательное, ни от кого не зависящее крепкое 
сельхозпредприятие. А в этом году Станислав и его кол-
лектив взяли серебро на XXII Российской агропромышлен-
ной выставке «Золотая осень-2020» в номинации  
«Лучшая семейная животноводческая ферма».

– Евгений Викторович, ка-
ковы итоги сезона 2020 года? 
Чем особенно гордитесь?

– В нынешнем году планы даже 
перевыполнены. С площади 116 
тысяч гектаров удалось собрать 
больше зерна по сравнению с 
2019 годом. Валовой сбор зер-
новых и зернобобовых составил 
более 150 тысяч тонн в амбарном 
весе, тогда как в прошлом сезоне 
собрали 137 тысяч. Повысилась 
и средняя урожайность – око-
ло 20 центнеров с гектара. В том 
году было 18. Среди предприя-
тий в лидерах фермерское хозяй-
ство Николая Петровича Вилесо-

ва. Урожайность здесь составила 
42,9 центнера с гектара.

В этом году у нас также очень 
хороший урожай по картофелю – 
более 12 тысяч тонн. 

Немного нашим сельхозпро-
изводителям помешал недоста-
ток влаги на полях. Несмотря на 
это, результаты высокие, заслуга 
здесь в том, что мы внедряли удо-
брения. Существенную помощь 
оказал КАО «Азот», предоста-
вив удобрения с отсрочкой пла-
тежа. Всего в этом году мы взя-
ли 6000 тонн удобрений, и это 
почти на 60% больше, чем в про-
шлом (было 2500 тонн).

Порадовали и успехи в жи-
вотноводстве. На 600 тонн боль-
ше мы получили молока по срав-
нению с прошлым годом, – всего 
26 тысяч тонн. Среди лидеров в 
этой сфере племенной завод «Ле-
нинск-Кузнецкий», который воз-
главляет Виктор Владимирович 
Харитонов. Они собрали более 
5000 кг молока. 

В производстве яйца отличи-
лось птицеводческое хозяйство 
Валерия Петровича Бабичева. По 
самым усредненным меркам к 
концу года они получат 28 мил-
лионов яиц. Помог запуск новой 
линии по сбору и автоматиче-
ской сортировке яйца. 

– Сколько инвестиций было 
вложено в 2020 году в разви-
тие отрасли?

– Хозяйствами всех форм соб-
ственности вложено собствен-
ных средств более 300 миллио-
нов рублей. Это в полтора раза 

больше, чем в 2019 году. Деньги 
направлены на обновление ма-
шинотракторного парка, при-
обретение высококачественной 
сельхозтехники. Также привле-
кались грантовые средства. Так, 
Вардан Сейранович Варданян 
приобрел 50 голов племенных 
телок и нетелей на сумму 3,6 
миллиона. Это деньги гранта.

– Евгений Викторович, по-
вашему, на чем держится аг-
ропромышленный комплекс?

– На мужиках. На сельхозпро-

изводителях. На их рачительном 
отношении к своим хозяйствам 
Люди – самая большая ценность. 
Наши сильные духом фермеры 
с ответственностью подходят к 
делу.

– Как отметили вы селян в 
связи с праздником? 

– Мы собирали людей в хозяй-
ствах. Вручили четыре областные 
награды, восемь районных меда-
лей, почетные грамоты, благодар-
ственные письма. Всего отметили 
164 человека. Кроме того, в этом 
году на агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень» в Москве 
два наших хозяйства взяли сере-
бро. Это Станислав Евгеньевич 
Киллер и Иван Юрьевич Бортник.

– Что пожелаете фермерам, 
поздравляя их с праздником?

– Искренне желаю всем здо-
ровья, успехов в делах, новых 
подходов в реализации планов. 
Пусть ваш труд приносит доста-
ток, а в доме всегда будут уют, 
стабильность, уверенность в за-
втрашнем дне. Но самое главное, 
чтобы семья понимала и поддер-
живала. 

Надежда Бойкова.
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// достижения

За качество зерна 
краснеть  
не придется

Поля шабановского хозяй-
ства раскинулись на площади 
1600 гектаров. Культуры вы-
зревают на них по самым со-
временным технологиям. В 
этом году валовый сбор на 5% 
больше прошлого – в 2019-м 
собрали 2006,4 тонны зерна. 
Иван Бортник доволен: убрали 
вовремя, несмотря на то, что 
дождливая осень осложнила 
последние деньки страды. 

Летом, напротив, посевам 
не хватало влаги. Перемен-
чивый сибирский климат на-
стойчиво пытался вмешать-
ся, однако опытный фермер 
справился с задачей: зерно 
на складах, можно подводить 
итоги.

– Отличного качества зерна 
и высоких показателей мы до-
биваемся с помощью исполь-
зования минеральных удо-
брений. Это один из важных 
факторов, – поделился секре-
том Иван Бортник. – Также 
мы стараемся правильно при-
менять средства химзащиты 
растений. Это различные гер-
бициды от сорняков, от болез-
ней и вредителей. Работали и 
днем, и ночью, практически 24 

часа в сутки. Вложенные тру-
ды окупаются высокой уро-
жайностью. Получили пшени-
цы 21 центнер с гектара, рапса 
10 центнеров и сои тоже 10, что 
считается хорошим показате-
лем.

Молодой аграрий высевает 
только высококачественные 
семена. В 2020 году на полях 
созрел урожай «Уралосибир-
ской» пшеницы, рапс сорта 
«Юбилейный» и соя сорта «Ал-
том». Все – от российских се-
лекционеров, проверенные и 
неприхотливые. Севооборот в 
хозяйстве соблюдается строго, 
да и сорта обновляются раз в 
два-три года. По словам Ивана 
Юрьевича, он ищет самую луч-
шую, свою пшеничку.

А как же хлеборобу оценить 
свое зерно? Главный критерий 

– годится ли оно для хлебопе-
карных целей. Мы, потребите-
ли, можем сказать: если хлеб 
получится вкусным, пышным, 
ароматным, значит, и фермер 
постарался, вырастил пшени-
цу третьего класса, продоволь-
ственную. 

В хозяйстве Ивана Бортни-
ка 100% зерна поступает на 
продовольственные нужды. 
Так и выходит, что один фер-
мерский день кормит весь Куз-
басс целый год.

У лучшего фермера 
лучшие технологии

Молодой хозяин и техно-
логии на полях применяет со-
временные. Сначала Иван по-
пробовал способ обработки 
почвы mini-till, который под-
разумевает минимальную сте-
пень вмешательства плугами и 
боронами в верхний слой. Это 
повышает плодородие почвы, 
снижает затраты на сельскохо-
зяйственные работы, экономит 
ресурсы.

Пару лет назад хозяйство 
Бортника решило пойти даль-
ше и освоило «последнее сло-
во» в земледелии – так называ-
емый цикл no-till.

– Это нулевая технология об-
работки почвы, то есть земля 
вообще не обрабатывается плу-
гом, – рассказал Иван. – Уро-
жай убирается, а затем сев идет 
просто в стерню. У нас есть ан-
керная сеялка, она минимально 
травмирует почву, аккуратно 
врезая зерно вглубь. Считается, 
что это влагосберегающая тех-
нология. В этом году мы пол-
ностью перешли на нее и в бу-
дущем планируем продолжать 
применять no-till.

Как отмечает аграрий, но-
вейшая технология уже дала 
результат: заметна прибавка по 
урожаю.

Кроме особой сеялки, ша-
бановская ферма хорошо ос-
нащена оборудованием. Есть 
на базе свой зерносушильный 
комплекс, зерноуборочные 
комбайны, колесные тракто-
ры, посевные комплексы, куль-
тиваторы, бороны и другие ма-
шины. 

Рывок в развитии хозяйства 
стал возможен, благодаря сред-
ствам гранта, выигранного в 
региональном конкурсе «На-

чинающий фермер». Иван Бор-
тник получил около полуто-
ра миллионов рублей и на них 
приобрел необходимую сель-
скохозяйственную технику.

В этом году Иван вложил в 
развитие около 3 миллионов 
рублей собственных средств. 
На них была построена зерно-
сушилка. В планах на будущий 

год возведение новых складов 
и покупка еще одного совре-
менного комбайна ACROS 595 
Plus, самосвала, опрыскива-
теля, культиватора. С техни-
ческим перевооружением и 30 
центнеров с гектара достижи-
мы!

Труд, труд  
и еще раз труд

Любовь к земле и огром-
ным золотым пшеничным по-
лям досталась Ивану Бортни-
ку от отца вместе с хозяйством. 
С 2014 года фермер ведет дело 
сам, рядом с ним трудятся и во 
всем помогают четыре моло-
дых механизатора. За это вре-
мя набрались опыта, научились 
друг на друга полагаться. Рабо-
та на производстве у Бортника 
есть и зимой, и летом, было бы 
желание потрудиться.

– Работа у нас специфиче-
ская, абсолютно без выходных, 

– говорит Иван. – Во время по-
севной за полтора месяца у лю-
дей ни одного выходного. Не 
каждый сможет так работать.

И правда: хлеб достается не-
легко. Как, впрочем, и награ-
ды на престижной выставке 
«Золотая осень». Свое серебро, 
по признанию перспективно-
го агрария, он получил за труд, 
знания и накопленный опыт. А 
дружный, сплоченный коллек-
тив помог, ведь одному успеха 
достичь невозможно.

Надежда Бойкова.

Работа на земле не для ленивых. Урожай зависит от ежедневного 
труда. И на предприятии Ивана Бортника труда не боятся. С 2014 года, 
когда было основано крестьянское (фермерское) хозяйство в селе Ша-
баново Ленинск-Кузнецкого района, удалось достичь впечатляющих 
результатов по урожайности и качеству пшеницы, ячменя, рапса, сои 
и гороха. Наряду с КФХ Станислава Киллера ферма Бортника второй в 
районе серебряный призер Российской агропромышленной выставки 
«Золотая осень-2020». Иван Юрьевич отличился в номинации «Лучший 
начинающий фермер».

 На объезде полей в 2019 году.

Алтайский край, г. Рубцовск, Угловский тракт, 67Д                   

8 (385-57) 4-07-17, 8-903-939-0339

www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru

8-962-796-46-49 - зоотехник-консультант 

ОРГАНИЗУЕМ ОПЕРАТИВНУЮ ДОСТАВКУ В ЛЮБОЙ РЕГИОН!

- Морозо-, засухоустойчив.
- Предназначен для возделывания во 
всех агроклиматических зонах.
- Сроки сева и уборки совпадают 
с кукурузными, что позволяет 
не нарушать технологический процесс 
заготовки кормов.
- Повышает показатели молочной 
продуктивности: жирность, молочный 
белок, суточные удои.
- По содержанию сахаров превосходит
многие гибриды кукурузы.
- Потенциальная урожайность зеленой массы: 560-780 ц/га.
- Экономическая эффективность очевидна: для получения 
первоклассного силоса затраты на семена составят: 
6 кг/га*148 руб = 888 руб/га

ГАРАНТ ПОЛУЧЕНИЯ СОЧНЫХ КОРМОВ

НЕЗАМЕНИМАЯ СТРАХОВАЯ КОРМОВАЯ КУЛЬТУРА

ПОДСОЛНЕЧНИКА «БЕЛОСНЕЖНЫЙ»

НАШИ ПАРТНЕРЫ - БОЛЕЕ 500 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ 
И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

СИЛОСНЫЙ СОРТ

8-800-707-71-88 звонок по России бесплатный

// хозяйство в цифрах

Крестьянское (фермерское) хозяйство образовано 
в 2014 году в селе Шабаново Ленинск-Кузнецкого 
района.
Специализация: выращивание зерновых и зернобо-
бовых, а также масличных культур.
Общая посевная площадь 1600 гектаров.
Валовый сбор в 2020 году 2110 тонн зерна пшеницы.
Средняя урожайность пшеницы 21 центнер  
с гектара.
В 2020 году фермер высевал на полях сорта только 
российских селекционеров: пшеницу «Уралосибир-
скую», рапс «Юбилейный» и сою «Алтон».
В 2016 году Иван Бортник выиграл региональный 
конкурс «Начинающий фермер» и получил грант 
1438 000 рублей. На эти средства были приобретены 
сельскохозяйственная техника и оборудование.

Сейчас в КФХ И.Ю. Бортник имеются:

- Зерноуборочные комбайны: ДОН-1500 – 2 ед. и Ени-
сей – 1 ед. 

- Колесные трактора: John Deere 8400 – 1 ед., Т-150К – 
1 ед. и МТЗ-80 – 2 ед. 

- Посевные комплексы: Great Plains – 1 ед. и Morris 
Maxim 2 – 1 ед. 

- Два автомобиля КамАЗ.
-  Почвообрабатывающая техника: 2 культиватора, 
дисковые и зубовые бороны, катки.

- В 2020 году построена зерносушилка.
Число наемных работников: 4 механизатора.
Средняя заработная плата в 2019 году была 23,5 тыс. 
рублей (по отношению к 2018 году рост составил 
14,0%).

День год кормит

// прямая речь

Применение минеральных 
удобрений – вот то, что, 
прежде всего, влияет на 
качество зерна. Правиль-
ное использование герби-
цидов для защиты от сор-
няков, болезней, вредите-
лей – также залог успеха, 

– считает глава КФХ Иван 
Бортник. – И, разумеется, 
это труд 24 часа в сутки: и 
ночью, и днем. Мы вложи-
ли в развитие своего хо-
зяйства немало трудов и 
средств, прежде чем оно 
начало давать такую уро-
жайность и безупречную 
продукцию, которую охотно 
покупают на продоволь-
ственные нужды. Вот он, 
пожалуй, главный показа-
тель – когда мы получаем 
все 100 процентов зерна 
третьего класса, то есть то, 
которое поступает на мель-
комбинаты для производ-
ства муки в дальнейшем.
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// поддержка

Льготная ипотека под 2,7% – часть го-
сударственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» (КРСТ). 
Россельхозбанк, как ведущий банк в аг-
росекторе, присоединился к ней первым. 
В Кузбассе с начала действия госпро-
граммы (с апреля) порядка четырехсот 
человек оформили сельскую ипотеку в  
Россельхозбанке на сумму свыше 700 млн 
рублей. Программа продолжается. 

– Виктор Владимирович, давайте 
напомним, кто может взять сельскую 
ипотеку и какие документы для этого 
нужны?

– Оформить ипотеку может любой 
гражданин РФ с 21 года, на момент воз-
врата кредита заемщику должно быть не 
более 75 лет. Также необходимо иметь 
хорошую кредитную историю. Заемщик 
предоставляет в банк справку о доходах 
за последние шесть месяцев с последнего 
места работы и копию трудовой книжки. 
Банк оценивает его платежеспособность, 
проверяет документы и при условии со-
гласования заявки и объекта недвижи-
мости направляет ее на рассмотрение в  

Министерство сельского хозяйства РФ.
– Как долго придется ждать реше-

ния Минсельхоза?
– Процесс давно отлажен, поэтому 

ждать придется около двух дней.
– На какое жилье распространяется 

сельская ипотека? 
– На квартиры в новостройках и на вто-

ричном рынке, на покупку или строи-
тельство частного дома (программа пред-
усматривает в том числе приобретение 
земельного участка). Жилье должно на-
ходиться в сельской местности и отве-
чать определенным стандартам, таким 
как наличие водоснабжения, электриче-
ства, канализации и отопления. Ипотека 
даётся и на завершение строительства, но 
при условии, что дом построят не позднее 
чем через два года с даты выдачи кредита. 

Чтобы использовать сельскую ипоте-
ку на строительство дома с нуля, нужно 
соблюсти ряд условий. Обязательно за-
ключается договор подряда с професси-
ональной организацией, имеющей опыт 
в строительстве индивидуальных жилых 
домов не менее двух лет и хорошую дело-

вую репутацию. Рассчитываться с под-
рядчиком предстоит в три этапа по мере 
выполнения работ. Первый этап – стро-
ительство фундамента – 20%, второй – 
строительство дома (возведение стен, 
окон, дверей, крыши) – 30%. На послед-
нем этапе ввода в эксплуатацию (внешняя 
и внутренняя отделка, благоустройство 
территории) подрядчику выплачивается 
оставшаяся сумма.

– На какие территории Кузбасса 
распространяется сельская ипоте-
ка и где она больше всего пользуется 
спросом? 

– На сайте Минсельхоза есть список тер-
риторий, на которые распространяется дей-
ствие программы. Он очень обширный, 
включает не только посёлки, но и города с на-
селением не более 30 тысяч человек. В список 
территорий входят практически все сельские 
посёлки и агломерации Кузбасса, всего их 
1090. Специалисты Россельхозбанка, конеч-
но, консультируют о возможности выбо-
ра недвижимости в конкретной местности. 
Уже с первых месяцев мы зафиксировали 
огромный поток обращений жителей об-
ласти, и могу сказать, что высокий спрос на 
сельскую ипотеку отмечается на всех тер-
риториях Кузбасса.

– Комфортное жилье, безусловно, 
важно для развития села, но нужна и 
работа. Как Россельхозбанк поддер-
живает фермеров?

– Россельхозбанк – основной партнёр 
для предприятий АПК. Одна из наших ос-
новных задач – финансирование сезонных 
полевых работ (СПР). С начала года на раз-
витие аграриев Кузбасса банк выдал по-

рядка одного миллиарда рублей, в том чис-
ле около 458 млн – на СПР, из них свыше  
457 млн рублей – по льготной ставке до 5%. 

Наш банк – проводник господдерж-
ки села. Мерами, которые на сегодняш-
ний день предлагает государство, фермер 
может воспользоваться, обратившись в  
Россельхозбанк. Помимо льготного фи-
нансирования СПР, фермер может по-
лучить кредит под льготную ставку на 
приобретение сельхозтехники и обору-
дования. У банка есть также программы 
содействия развитию фермерства, когда 
фермер может получить от государства 
грант «Агростартап», а также кредит до 
девяти миллионов рублей на срок до де-
сяти лет по льготной ставке.

Недавно для поддержки малых и сред-
них предприятий агропромышленного 
комплекса Россельхозбанк запустил циф-
ровую экосистему «Своё. Фермерство». 
Она предназначена для того, чтобы фер-
меры сосредоточили силы на производ-
стве, получая в удобном формате под-
держивающие работу сервисы. Всего их 
около 30. Это помощь в регистрации бизне-
са, подборе персонала, реализации продук-
ции через интернет-магазин, юридическая 
поддержка, онлайн-система управления 
агрономической службой, телеветери-
нария и так далее. Экосистема включает 
свыше 100 партнеров и поставщиков, семь 
НИИ и вузов, 12 агростартапов. Мы плани-
руем, что до конца года цифровая экосисте-
ма Россельхозбанка объединит 50 тысяч 
участников по всей стране.

Беседовал  
Сергей Иванов.

И дом построить, и хозяйство поднять: 
чем живёт село в 2020 году 
Первые кузбасские фермеры подключились к цифровой 
экосистеме Россельхозбанка, которая помогает вести  
агробизнес, не отрываясь от поля. Банк также продолжает 
участвовать в развитии загородных территорий Кузбасса  
с госпрограммой «Сельская ипотека». На самые  
распространенные вопросы о том, как получить льготный 
кредит на дом своей мечты, отвечает директор  
Кемеровского филиала Россельхозбанка Виктор Кобзев.

// развитие

По такому принципу строит свою про-
изводственную деятельность глава 
крестьянского (фермерского) хозяй-
ства в селе Тарасово Промышленнов-
ского района Валерий Сайгин. Главная 
культура здесь – пшеница, кроме того, 
на ферме выращивают горох и рапс.  
С 1997 года хозяйство Сайгина значи-
тельно увеличило урожайность, вырос-
ло технически и качественно.  
В 2020 году в среднем с гектара  
убирали 34 центнера зерна!

Смешанные технологии – залог успеха
В угодьях Валерия Сайгина 800 гектаров полей пше-

ницы, 170 га гороха и 100 га рапса. Урожайность первой 
в зависимости от участка колеблется от 30 до 42 цент-
неров. Для сравнения: в прошлом году убирали только 
22 центнера с гектара, и такому мощному рывку фермер 
обязан отнюдь не погоде: в хозяйстве применяются про-
веренные технологии.

– Новое – это хорошо забытое старое, – говорит Вале-
рий Викторович. – Я обязательно вношу жидкие удобре-
ния – и азотные, и фосфорные. Кроме того, применяется 
защита от сорняков против двудольных и однодольных 
и защита от болезней – фунгициды. Все в комплексе и 
дает прибавку урожая более чем наполовину. 

Пшеница растет чистая, без сорняков, потому и ре-
факция очень низкая. Это разница между весом убран-
ного зерна и весом после переработки. Засоренность 
зерна на ферме Сайгина не более 2%. В итоге в амбарах 
сегодня около 2770 тонн высококлассной пшеницы, ко-
торую с удовольствием купят мелькомбинаты.

Секретов у агрария немало. Нужно и с обработкой по-
чвы угадать, и о парах позаботиться, и технический парк 
постоянно обновлять.

Технологии применяются смешанные – от нулевой до 
классической, хотя от глубокой обработки почвы Сай-
гин ушел давно. Местность в Тарасово степная, главная 
задача – сохранить влагу, потому верхний слой перево-
рачивается максимум на пять сантиметров, не глубже.

Третий год подряд фермер высевает горох, чтобы 
меньше оставалось черных паров. Урожай тоже неплох: 
35 центнеров с гектара. 

– Приловчился – получается, – скромно улыбается Ва-
лерий Викторович.

И получается весьма хорошо, если учесть, что средней 
урожайности 34 центнера удалось добиться в этом году 
впервые. И 90% этого зерна поступает на мелькомбинаты, 
то есть на выпечку ароматного хлеба для наших столов.

Экономика требует развития
Опыта у агрария хоть отбавляй. Валерий Сайгин от-

учился на факультете агрономии в Новосибирском сель-
скохозяйственном институте, в 1985 году начал работать 
в совхозе «Тыхтинский» Топкинского района, через три 
года поступил на место главного агронома в хозяйстве  
с. Тарасово на бывшем колхозе «Гигант». Тут и осел. Ос-
воил дело и с тех самых пор для себя решил, что будет 
идти только вперед. Душу вкладывать.

– У меня часто спрашивают, а как у тебя это получи-
лось, – признается Сайгин. – Я ничего не скрываю, де-
люсь опытом, но не у каждого получается повторить…

Может, потому что хозяин сам работает в посевную на 
тракторе, а в уборочную сушит и складирует зерно?

Аграрий уверен: экономика требует развития. И в 
первую очередь, успех зависит от технических мощно-
стей хозяйства.

Сегодня на тарасовской ферме два трактора: гусе-
ничный Challenger и четырехколесный New Holland, два 

комбайна: ACROS 595 Plus и еще один старенький Е-517 
производства ГДР, который очень нравится владельцу. В 
этом сезоне «ветеран» успешно провел свою 31-ю уборку. 

Есть экономичная немецкая сушилка, купленная в 
2012 году. Правда, признается Валерий Сайгин, ее мощ-
ности уже не хватает, а без сушки нынче не обойтись.

В этом году на ферме соорудили новый ангар пло-
щадью 1100 кв. м, также приобрели КамАЗ с прице-
пом. Было потрачено 7,5 миллиона рублей собственных 
средств.

Теперь нужны новый комбайн, более мощная сушил-
ка, погрузчики.

– Надо идти интенсивным путем развития. Я достиг 
результата за счет мощной техники, – отмечает Сайгин.

Наработанным опытом фермер доволен, направление 
и структуру производства менять не намерен. Цель одна 

– увеличить урожайность за счет внесения удобрений, 
покупки перспективных сортов и новых сельскохозяй-
ственных машин и оборудования. А крепкие хозяйские 
руки сумеют применить их для получения налитого зо-
лотого зерна.

Надежда Бойкова.

Идти вперед и не сдаваться
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КУКУРУЗА 
НА ЗЕРНО И СИЛОС

РАПС ЯРОВОЙ
РУЯН

АМУЛЕТ
КУПОЛ

Г И Б Р И Д Ы И С О РТА 
П ОД С ОЛ Н Е Ч Н И К А 

РОСС 130МВ
РОСС 140СВ
РОСС 199МВ
КРАСНОДАРСКИЙ 194МВ

ЮБИЛЕЙНЫЙ
ГРАНИТ
РЕГИОН 55

// личный опыт

Хрустящая стихия вкуса

 Образцовые экземпляры «Селесты».

Не поддаться  
на провокации

«Важно помнить, что по сво-
им биологическим особенно-
стям редис – растение длинного 
дня, – предупреждает Наталья 
Игнатьева, заведующая биоло-
гическим отделом областной 
детской эколого-биологической 
станции (Кемерово). – При вы-
соких температурах и длинном 
световом дне он очень часто 
«стрелкуется», или, проще гово-
ря, зацветает. В условиях Кеме-
ровской области в июне-июле 
наступает самый жаркий период 
с длинным световым днём, что 
провоцирует редис на цветение. 
За весь опыт огородничества 
ни разу мы не смогли получить 
дружную отдачу урожая у реди-
са, посаженного позже середи-
ны мая. Учитывая, что культу-
ра любит влагу, не очень хорошо 
относится к жаре и зацветает в 
ответ на длинный день, выращи-
ваем редис традиционно дважды 
за сезон: весной и в конце лета, 
избегая июня и июля».

Первую партию эксперт со-
ветует высевать в конце апреля, 
как только позволят погодные 
условия. Для защиты от замо-
розков, испарения влаги, а так-
же крестоцветной блошки гряды 
с редисом следует накрыть бе-
лым агроволокном, расставляя 
по периметру небольшие под-
порки так, чтобы растения не 
соприкасались с укрытием. Для 
этого вполне подойдут и дуги.

«Кстати, такое укрытие от-
лично пропускает воду, воздух и 
свет, его мы снимаем только для 
того, чтобы прорыхлить землю, 
убрать сорняки или обильно про-
лить почву, – добавляет Наталья 
Юрьевна. – Весной «покрывало» 
очень помогает, если на дачу не 

получается ездить часто. Нами 
проверено: если пролить грядки 
с редисом очень обильно, то, на-
крыв его агроволокном, можно 
сохранить влагу в почве от вы-
ходных до выходных. Это, ко-
нечно, очень удобно. Укрытие 
мы обычно держим до полного 
формирования розетки листьев 
и завязывания корнеплодов. А 
когда растения уже окрепли, над 
почвой сомкнулась их листва, 
«крышу» можно снять».

Время 
для эксперимента

Как отметила учёная хозяй-
ка, вторую партию редиса тра-
диционно высевают с 1 по 10 ав-
густа на гряды, освободившиеся 
из-под чеснока или лука. «В это 
время обычно стоит более влаж-
ная погода, лёт крестоцветной 

блошки, что вредит редису, за-
канчивается, день становится 
всё короче. Поэтому укрытие из 
агроволокна для редиса уже не 
требуется. Если повезёт и дож-
ди будут частыми, то и поливать 
редис почти не придётся», – объ-
яснила она. 

Еще юннаты эксперименти-
ровали с густотой посева реди-
са. И заметили, что густой посев, 
когда между растениями в ряду 
менее пяти сантиметров, силь-
но снижает урожайность и то-
варность редиса. «Выдерживая 
схему посева 15 на 5-6 см меж-
ду растениями мы, как правило, 
всегда получаем идеально ров-
ный и крупный корнеплод мас-
сой около 40 граммов», – сказа-
ла Наталья Игнатьева. 

Успех хорошего урожая кро-
ется и в правильно подобранных 
сортах и гибридах. Селекция не 
стоит на месте, и сегодня мож-
но выбирать редис не только по 
группе спелости, но и по тако-
му свойству, как устойчивость 
к цветушности. В текущем году 
экологи продолжили выращи-
вание гибридов «Гром», «Мол-
ния» и «Селеста», которые, как  
утверждает производитель се-
мян, как раз и отличаются вы-
шеуказанным свойством. И в 
очередной раз убедились в том, 
что они действительно не под-
водят огородников в этом плане. 
«За два года наших исследова-
ний ни одно растение данных ги-
бридов не пошло «в стрелку», а 
урожай всегда нас радовал. Взя-
тые для сортоиспытания гибри-
ды скороспелы, поэтому важно 
не затягивать с уборкой. Осо-
бенно это актуально для гибри-
да «Гром»: если его оставить на 
грядке больше чем на двадцать 
пять дней, корнеплоды, скорее 
всего, растрескаются и потеря-
ют товарный вид», – заключила 
заведующая отделом. 

Молодая команда  
дегустаторов

«Редис, именуемый «Селе-
стой», который немного мед-
леннее развивался, дал наиболее 
крупные корнеплоды и, на мой 
вкус, оказался самым приятным, 
лакомым, сочным и не острым, 

– поделилась наблюдением Ева 
Бондарева, не первый год зани-
мающаяся садоводческими экс-
периментами на эколого-био-
логической станции. – А вот 
гибрид, который рос быстро и 
дружно, именуемый «Громом», 
нарастил больше всех мелких 
корнеплодов, к тому же мно-
го корнеплодов растрескалось. 
Хоть и вкусный он был очень, и 
сочный, но проиграл по сумме 
баллов, которые выставили ему 
дегустаторы. А вот красивый, 
нарядный гибрид «Молния» 
уступил по своим вкусовым ка-
чествам, его мякоть была более 
грубая, да и острый он получил-
ся – во рту после него горит».

Также девочка рассказа-
ла, что выращивать редис очень 
трудоемко, ведь нужно очистить 
грядку от сорняков, вскопать, 
сделать борозды, пролить их во-
дой и засеять семена, аккуратно 
распределяя в бороздках.

«О полезных веществах, нахо-
дящихся в редисе, можно гово-
рить бесконечно, – считает Ева. 

– Редис богат клетчаткой, мас-
лами, микроэлементами и ви-
таминами. В корнеплоде много 
витамина С, витамина В2, вита-
минов группы В, которые важны 
не только для здоровья, но и для 
красоты. Кальций, магний, фос-

фор, калий, ванадий, бор, медь, 
йод – это далеко не полный спи-
сок. Ведь редис – настоящий 
кладезь полезностей!»

Наставник Евы – Наталья Иг-
натьева уточнила, что редис, выра-
щенный осенью, можно сохранить 
до декабря. «Проверено на личном 
опыте, – заверяет она. – Мою кор-
неплоды, сушу и раскладываю в 
полиэтиленовые пакеты, оставляя 
небольшие отверстия для венти-
ляции. Если его выкопать из сухой 
почвы, то можно и не мыть. Скла-
дываю урожай в холодильник в 
ящики для овощей. Конечно, вре-
мя от времени надо заглядывать 
туда и проверять свои запасы. Если 
появилась плесень – выбрасываем 
подпорченные экземпляры и ме-
няем пакеты. Кстати, дедушка Евы 
редис мариновал. Это тоже про-
дляет срок хранения».

Добавим, что «готовый» редис 
сразу видно на грядке: корнепло-
ды выходят на поверхность, зна-
чит, пора готовить салат. 

Алена Смирнова.

Гибриды редиса, о которых пойдёт сегодня речь, имеют звучные 
названия: «Гром», «Молния» и «Селеста», да и на вкус они весьма 
«полифоничны»

 Такое одеяло не будет лишним. 

 Команда дегустаторов пробует, каков редис на вкус.  
Фото из архива областной детской эколого-биологической станции 
(Кемерово).
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